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新华社记者王琳琳、张泉

1965 年，我国科学家在世界上首次人工
合成出与天然分子化学结构相同、有完整生物
活性的蛋白质——— 结晶牛胰岛素，开辟了人工
合成蛋白质的时代。

50 多年后的今天，我国科学家在最新一
期国际科学期刊《自然》上发表论文，宣布首
次人工创造出有生命活性的单染色体真核细
胞，开启了合成生物学研究的新时代。

人类能否创造生命？此次突破

意义何在？

人造纤维、人造卫星、人造材料……在我
们的潜意识里，只要是人造的东西都是没有生
命的。人类真能“创造”出生命吗？

1996 年，克隆羊“多利”诞生。人们认为，这
就是所谓的“人造生命”。然而，科学共同体认
为，克隆仅仅是“复制”了已有的生命体，还不是
真正意义上的“创造”。人造生命，应该是利用生
命体性状由遗传基因决定的原理，通过人工设
计并合成新的遗传基因，“从头到脚”创造与地
球现有生命体均不同的全新生命体。

因此，从这个意义上讲，“ 100% 人造生
命”还远未出现。但我国科学家的最新研究成
果足以称得上这条“长征路”上的重要突破，
意义非凡。

中科院分子植物卓越中心/植生生态所合
成生物学重点实验室覃重军团队以酿酒酵母为
实验对象，采用工程化精准设计方法，使用
CRISPR-Cas9 基因编辑技术对酿酒酵母 16 条
染色体的全基因组进行了大规模修剪、重新排
列，最终“创造”了将几乎所有遗传信息融合
进 1 条超长线型染色体的酵母细胞。“体检报
告”表明，虽然动了“大手术”，但“全新
版”酵母细胞的生长、功能和基因表达均与天
然酵母相似。

中科院深圳先进技术研究院研究员戴俊彪
认为，这一结果表明，自然进化而成的现有真

核生物(至少酿酒酵母)染色体数目与功能之
间并不存在直接的决定关系，染色体的数目
可以进行人为改变，同时对细胞生长不造成
显著的影响。这颠覆了“染色体的天然三维
结构决定基因表达”的传统观念。

与前人对单个染色体或一条长链 DNA
进行小修、小补、小合成不同的是，业内专家
认为，该成果实现了对一个物种的染色体数
目进行系统和大规模改造。这表明，天然复杂
的生命体可以通过人工改造变简约，最终实
现“人造”自然界中不存在的全新生命。

染色体数目“16 合 1”，目的

何在？

在生物教科书中，自然界中的生命体按
细胞结构划分，可分为真核生物和原核生
物。真核生物细胞通常有多条线型染色体，
原核生物细胞一般有 1 条环型染色体。面包
发酵和酿酒过程中使用的酵母是生物研究中
最常使用的典型真核生物。

2013 年 5 月 8 日，覃重军大胆猜想，真

核细胞与原核细胞的划分并非“泾渭分明”，
二者完全可以相互跨越。即，真核细胞也可以
改造成 1 条线型、甚至是环型的染色体，装载
所有遗传物质、完成正常细胞功能。于是这一
天，他将自己的猜想写进了笔记本。

随后，他与副研究员薛小莉设计了精准
的工程设计总体方案，博士生邵洋洋从
2013 年开始研发高效的染色体融合操作方
法。 2016 年 10 月，团队成功合成出第一个
单染色体真核酵母细胞，而后都在对其进行
“系统体检”。 （下转 5 版）

人造单条染色体真核细胞问世
我国开启合成生物学研究新时代

扫描二维码，覃重

军为你介绍最新研究成果

的非凡意义

▲覃重军在讲述关于人造单条染色体真
核细胞的研究内容（7 月 31 日摄）。

新华社记者丁汀摄

▲覃重军团队成员在电子显微镜前观察
单条染色体真核细胞形态（7 月 31 日摄）。

新华社记者丁汀摄

8 月 1 日，福建武夷山市崇安街道和平社区举办
廉政文化进社区文艺汇演。

（邱汝泉摄）

廉政文化进社区

新华社评论员

日前召开的中央政治局会
议，坚持稳中求进工作总基
调，针对新问题新挑战作出一
系列新部署，传递出坚定信
心、稳定预期的强大正能量，
为我们推动高质量发展、实现
经济社会发展目标任务指明了
方向。

中国经济航船，在劈波斩
浪中不断前行。当前，经济运
行稳中有变，一些国家贸易保
护主义逆流而动，世界经济不
确定性加剧，外部环境发生明
显 变 化 。 “不 畏 浮 云 遮 望
眼”，正确认识经济形势、做
好经济工作，需要把握大势，
辨明趋势，凝聚共识，才能坚
定信心、增强底气，保持经济
平稳健康发展。

底子实，才能信心足。中
国经济行稳致远的底气，在于
长期向好的基本面没有变。从
关键指标看，我国经济的底盘
越来越稳固。上半年国内生产
总值增速达到 6 . 8% ，连续
12 个季度保持在中高速区间
运行，失业率和通胀率维持低
位，最终消费支出对 GDP 增
长的贡献率为 78 . 5% 。主要
宏观调控指标处在合理区间，
经济结构持续优化，生态环境
改善，人民群众获得感、幸福
感、安全感增强，这份“稳中
向好”的成绩单，充分说明以
习近平同志为核心的党中央关
于经济工作的决策部署科学和
正确，充分彰显了党中央驾驭
复杂局面的智慧和能力。

路径明，才能有定力。中
国经济行稳致远的底气，在于
迈向高质量发展的前进态势没
有变。从各地发展情况来看，
片面追求经济高增长的少了，
优化结构、提升质量的多了。

目 前 ，第 三 产 业 增 加 值 占
GDP 比重达到 54 . 3% ，服务
业对经济增长贡献率达 60 . 5% ，“压舱石”作用更加巩
固；高技术产业、装备制造业和战略性新兴产业等蓬勃发
展，新动能对经济增长的贡献已超过 30% ，中国经济在
高质量发展的道路上蹄疾步稳。

有潜力，就有希望。中国经济行稳致远的底气，在于
韧性好、潜力足、回旋余地大的基本特征没有变。我国区
域发展空间非常大，推进京津冀协同发展、长江经济带发
展，叠加西部开发、东北振兴、中部崛起、东部率先发
展，以人为核心的新型城镇化和乡村振兴等都孕育着巨大
市场需求；我国有近 14 亿人口、 9 亿劳动力、上亿市场
主体，巨大的市场空间和消费升级潜力，支撑内需成为拉
动中国经济增长的决定性力量。国家统计局测算显示，
2008 年至 2017 年，内需对经济增长的年均贡献率达到
105 . 7% 。

改革开放是制胜法宝。中国经济行稳致远的底气，在
于坚定不移推进改革开放。 40 年来，我国经济社会发展
之所以取得巨大成就，根本上靠的是改革开放。这次政治
局会议提出继续研究推出一批管用见效的重大改革举措，
要求落实扩大开放的重大举措，对共建“一带一路”、办
好首届中国国际进口博览会作出部署。这些决策和举措，
再次宣示以习近平同志为核心的党中央深化改革、扩大开
放的坚定决心，必将为经济发展激发新活力、催生新动
力，也必将给广大人民群众带来更多获得感。

暮色苍茫看劲松，乱云飞渡仍从容。把思想和行动统
一到党中央关于当前经济形势的分析和判断上来，把力量
和智慧汇聚到改革发展的火热实践中去，坚定不移办好自
己的事，我们有信心、有能力战胜各种风险挑战，推动中
国经济在高质量发展的新航程中行稳致远。

新华社北京 8 月 2 日电
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新华社北京 8 月 2 日电(记者陈炜伟)国家统计局 2 日
发布的数据显示， 2 0 1 7 年京津冀区域发展指数为
153 . 99 ，与 2010 年相比，平均每年提高 7 . 71 个点。其
中， 2013 年至 2017 年，年均提高 9 . 07 个点，快于 2010
年至 2013 年期间水平。

国家统计局有关负责人介绍，为监测京津冀区域发展
变化，服务国家战略，国家统计局、北京市统计局和中国
区域经济学会联合开展了京津冀区域发展指数课题研究，
构建了基于创新、协调、绿色、开放、共享的新发展理念
的区域发展指数评价指标体系，并测算了 2010 年以来区
域发展指数。指数反映出京津冀协同发展战略对区域发展
发挥了积极的带动作用。

在创新发展方面，统计显示，京津冀区域创新发展指
数持续平稳上升。区域研发经费投入强度从 2010 年的
2 . 72% 提高到 2017 年的 3 . 18% ，京津冀三地的研发经费
投入强度差距缩小。

在协调发展方面， 2017 年京津冀区域协调发展指数
与 2010 年相比，年均提高 2 . 63 个点。区域城镇化率从
2010 年的 55 . 7% 上升到 2017 年的 64 . 9% ；其中， 2017
年北京、天津城镇化率分别为 86 . 5% 和 82 . 9% ，河北由
2010 年的 44 . 5% 提高到 55% 。

在绿色发展方面，京津冀区域绿色发展指数波动上
升。与 2 0 1 0 年相比，北京万元 GDP 能耗累计下降
31 . 5% ，天津下降 35% ，河北下降 34 . 5% 。区域 PM2 . 5
年均浓度由 2013 年的 106 微克/立方米降至 2017 年的 64
微克/立方米。

统计指标显示

京津冀区域发展态势良好

新华社太原电(记者王皓、胡
靖国)“吃水不再依靠旱井，一出
窑洞还能看见江南风格的建筑，
对于我们这些一辈子住在黄土山上的老农民来
说，是想也不敢想的事儿。”康有糕站在新建的
水塔旁，望着不远处一排白墙青瓦的徽派建筑，
饶有兴致地说。

56 岁的康有糕所在的山西中阳县神圪垯
村，地处沟壑纵横、梁峁交错的吕梁山腹地，一
直以来是纯农业经济的贫困村。

“人们都出去打工谋生，我成了村里最‘年
轻’的哩。”康有糕告诉记者，这座有着 140 户人
口的传统村落，如今的常住村民只剩下 30 人。

黄土高原缺水少雨，吃水是村民的头等大
事。村民日常饮水主要靠旱井里集存的雨水，能
吃上清澈的甘泉水是村里几辈人的渴望。“神圪

垯村一直以来都是靠天吃饭，水是制约村子
脱贫的瓶颈。”神圪垯村第一书记雒峻说。

变化始于 2015 年，当时还在吕梁新闻工
作者协会任职的雒峻被派往神圪垯村，担任
第一书记，之后，解决人畜饮水问题成为当地
政府和扶贫工作队扶贫攻坚的主要项目。经
过一段时间的考证和施工建设，终于在 2017
年 7 月，建成了一口 757 米的深水井。

“这口井圆了神圪垯几代人的吃水梦，农
田用水、粮食收成也有保障哩。”康有糕这回
心里有了底，还兼职干起了护林员。

“随着国家退耕还林政策的落实，加上用
水问题的解决，让村里的坡地、山地重新焕发

了生机，我们的护林员从过去的 2 名增加到
了 8 名。”雒峻告诉记者，每名护林员一年能
有 9600 元的收入。

2017 年底，神圪垯村实现了脱贫摘帽。
作为对口帮扶单位，吕梁市新闻工作者协会
马不停蹄地开始了神圪垯“美丽乡村”建设。

神圪垯村林木覆盖率达 80% 以上，生态
环境优越；窑洞院落依山而建，布局合理、错
落有致。2018 年 5 月，一场别开生面的“英雄
吕梁”摩托车山地越野赛在这里举行，吸引了
近百名越野车手和周边 3000 多名观众到场。

“蓝天白云，绿树成荫，纯朴的黄土文化，
还有我们正在修建的福建土楼样式村史馆、

徽派建筑文化墙等，这些都是我
们振兴神圪垯村的愿景。”雒峻介
绍说。

神圪垯村忙碌起来了，留在
村里的老百姓也闲不下来。李翠
珍是康有糕的妻子，以前一直是
家庭妇女，现在却有了两份工作。

农闲的时候，老伴儿在工地上干活，她就在工
地食堂帮忙做饭，一个月有 1300 元的收入。
“我还是村里的保洁员，看着整洁漂亮的村
子，心里可舒坦哩。”李翠珍高兴地说。

据当地老百姓介绍，神圪垯村姓康的居
多，过去叫康家庄。光绪年间，村里兴建庙宇
时，一只白狐叼走了庙签，在山头上消失不见
了。村民觉得神仙显灵，便在这个山头修建了
庙宇，康家庄从此改名“神圪垯”，以祈求神仙
保佑。

“神圪垯人等了 100 多年也没见神仙显
灵，今天这番光景，才是真‘神’了！”康
有糕说。

神 圪 垯 村 真“神”了

新华社记者周楠、白田田

岳阳楼，巍峨伫立、飞檐高啄；登高望远，烟
波浩渺、碧草连天。

夏日里，游客们不顾酷暑，竞相登楼，拿出
手机、相机记录着壮美景色。

这一刻，这一场景，令在岳阳楼畔长大、如
今又在岳阳楼景区管委会工作的伏婧倍感自
豪。她情不自禁地背诵起《岳阳楼记》：衔远山，
吞长江，浩浩汤汤，横无际涯；朝晖夕阴，气象万
千……

“早些年可看不到这样的‘巴陵胜状’，

从岳阳楼上看去，水面上停了大批的砂船，看
不到浩浩汤汤，更看不到一碧万顷。”伏婧回
忆说。

的确如此，记者曾经来这里采访，离岳阳
楼不远的水面，是长江边上著名的水上砂石交
易市场，从事砂石生意的船舶达 1000 多艘，

每年从这里中转外销的砂石在 6000 万吨以

上。据岳阳市地方海事局港口运输科科长周
国新回忆：“加上其他运输矿石、煤炭的船
只，这片水域的船舶日均流量接近千艘次，

高峰期要超过千艘次。”

周国新感慨，当时这一水域“砂船密
布，吊臂林立，杂乱无章，哪还有什么浩浩
汤汤、心旷神怡，只感觉心里堵得慌！”

同样受到影响的还有“岸芷汀兰，郁郁青
青”。由于洞庭湖砂石资源丰富优质，湖南境
内的长江岸线、洞庭湖区砂石码头和堆场密

集分布，破坏了岸线环境，湿地被侵占，植被
被砂石覆盖。

这些问题在近年来得到了更多重视。
为确保通航安全，整治水上环境，配合杭
瑞高速洞庭湖大桥等重大工程建设，在湖
北省、交通部长江航务管理局等多方支持
下，湖南省和岳阳市从 2013 年开始启动水
上砂石交易市场搬迁改造，于 2015 年 12
月正式迁移到湖北省监利县的长江干流仙
峰水域。

仙峰水域距离岳阳楼约 8 公里，在地方
政府的引导和督促下，新的水上砂石交易市
场实行公司化、规范化管理，船舶不再无序
停放、拥挤扎堆。交易市场负责人说，过去
市场无序，管理不善，破坏了环境，导致水
面“一边绿一边黄”，现在新市场管理科学
规范，严控流量，防止污染。

经过一段时间的整治，“春来江水绿如
蓝”再现，江豚不时跃出水面。

不过，要重现《岳阳楼记》里的美景，

还任重道远。自 2016 年 1 月推动长江经济
带发展座谈会后，湖南省进一步加大了对长
江和洞庭湖生态环境的治理力度。同年，岳
阳在全市范围内全面展开涉砂专项整治行
动，并于 2017 年 8 月开始在洞庭湖全面停
止采砂，全市所有 124 艘采砂船在指定水域
实行集中停靠，停止了采砂作业。

采砂全面禁止后，岳阳市先后开展了
20 多次大规模行动，查处国家公职人员参
与涉砂经营，严厉打击各类违法采砂，扫除
背后的黑恶势力，仅 2017 年就抓获盗采船
只 143 艘，切割 27 艘盗采船采砂机具，治
安拘留 36 人，刑事拘留 57 人，依法逮捕
41 人，判处有期徒刑 8 人。（下转 8 版）

登岳阳楼，又见“浩浩汤汤”

▲原来的水上砂石交易市场有许多从事
砂石生意的船舶（资料照片）。

新华社发（岳阳市地方海事局提供）

▲湖南省岳阳市洞庭湖畔的华龙码头过
去是一个砂石码头，2017 年码头拆除后开始
复绿。 新华社发（薛宇舸摄）

我国第一条以地方为主投资建设的高速铁
路——— 济青高铁 8 月 1 日启动联调联试工作。线
路预计年底建成通车。 新华社记者郭绪雷摄

济青高铁开始联调联试

脱贫攻坚
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